

3
cias y facultades se dirigirían incesantemente al Dios de las batallas para impetrar sus poderosos auxilios en favor de la causa justa.

Este ha sido mi sueño y ojalá con su relacion pueda yo confirmar á mis generosos compatriotas en sus loables designios, y despertar á los que yacen aletargados en el odioso lecho de la indolencia, para que todos unidos caminemos por las sendas del honor al templo de la gloria.

Reimpreso en Buenos Ayres: Imprenta de Niños Expósitos.
Año de 1808.



A., P. J. D. B. Y
K
(16)
NOTICIAS DE LOGROÑO

Y TRABAJOS DEL REY DE COPAS
EN SUS AVENTURAS.

Las pasadas he escrito cartas duplicadas con el fin de que no fuesen cogidas en Logroño, pues interceptaron el correo los franceses, porque así quiso cierto quidan, quien por lo mismo está sentado con otros muchos en el libro verde.

Ya se decia anteriormente, que las tropas francesas iban pasando, unas por Navarra y otras para Zaragoza: que Josef estaba el 21 de agosto en Haro, y el 28 entró en Logroño con repique de campanas, mas sin ningun vivas; el 29 pasó á Calahorra, pero el 30 hubo de regresar y acogerse en dicho Logroño, sin coche, en un caballo, y á buen paso; y lo propio acontecio á la caballeria que pudo escapar, pues de los corazeros solo quatro volvieron; treinta y tres son los carros de heridos que entraron en Logroño. El primero del corriente ha salido Josef para Haro con su comitiva, y las tropas de Logroño, Fuenmayor y Nayarrete: el dia siguiente llegó á Logroño Moncey con su retaguardia (que la pudo salvar por el punto de Lodosa) con el carruage de Josef, el Canonigo Llorent, un carro de cotas, medias espadas, y algunas vaynas, seiscientos hombres sin armas, y ciento sesenta caballos, que partieron para Haro en su busca y defensa,

El ataque dado, si no fuera la traicion de un molinero (al que ahorcaron despues) hubiera sido de los mas gloriosos, y el nombre de la *Bárdena* debiera escribirse con letras de oro; pues ni Josef ni el exercito volverian á Francia: 10 mil se dice que es la perdida de los franceses entre muertos, heridos y prisioneros. El regimiento de Harnesio se portó sin igual, y con poca perdida, y hasta los paysanos estuvieron muy esforzados. Aqui ni come-

mos ni dormimos: yo me hallé en aquella batalla tan prougonada de los Blancos por mañana y tarde, comandando ciento sesenta hombres de esta (que es muy corta), ca- torce con escopetas, y los demas con chuzos, azadores y algunas espadas. Recibida esta noticia por un oficial que en Logroño estaba en el palacio de Josef, se tiró por un balcon: ¡buen viage!

Antes de anoche tuvimos junta secreta en Navarrete se dispusieron tres sugetos de distincion y la mayor confianza: el uno para nuestro Palafox, el otro al general del exercito de Castilla, y el otro para Soria, junto con andarines escoteros para nuestro gobierno, &c.

El uno de estos escoteros, con fecha 4 del corriente escribe de los alrededores de Burgos en estos terminos: *Heme tomado la satisfaccion de quedarme aqui, y pongo en noticia como el dia 2 llegaron nuestras tropas á Lerma, y en Burgos solo hay quatrocientos franceses. El de Soria dice con la misma fecha, que nuestras tropas han entrado en esta ciudad.*

Los franceses no han querido ahora alojamiento sino el campo, sin duda para tener mas pronta la fuga.

Entrena 5 de setiembre de 1808.

P. J. D. B. Y. A.

EXTRACTO DE LA GAZETA MINISTERIAL de Sevilla del Martes 27 de setiembre de 1808.

ESPAÑA. Oviedo 29 de agosto.

Josef Napoleon, antes de entrar en España, recibió en empréstito del banco de Paris 200 millones de reales al interes de 5 y medio por 100. Con ellos pensaba ganar las autoridades civiles y militares, que se resistiesen á las demas sugestiones de su maquiabélica politica; y repartiéndolo con profusion de dinero entre los pobres, y en una clase mas necesitada del pueblo, creia conquistar su



razon. Pero los buenos españoles, detestando un dinero que iba à ser el precio de sus hijos, sus mugeres, sus bienes, su moral y sus vidas, destruyen sus perfidos proyectos, y solo algunos hijos bastardos de España han vendido su conciencia, y sacrificado quanto debian á la patria, por dar gusto al mas detestable de los tiranos. Josef sin embargo, huyó precipitadamente de Madrid; pero tal vez para nuestra desgracia, sus millones harán mas efecto que su presencia. Los agentes secretos, que el gobierno frances tiene desde mucho tiempo ha en la corte, sabrán distribuirlos y emplearlos à tiempo, no solo en ella, sino en todo el reyno. ¿Y quien sabe, si son ya efecto de ello algunos papeles incendiarios impresos en Madrid, que se hacen circular en la peninsula para dividir la opinion publica, impedir la union de las provincias, introducir la guerra civil y la muerte de la nacion? Este es sin duda el ultimo, y el mayor crimen que se puede cometer contra la patria. Pero por fortuna, la nacion española conoce à quien lo debe todo, y sabe que no el criminal egoismo, ó condescendencia, sino el entusiasmo del pueblo, las Juntas provinciales y los exercitos son sus unicos libertadores: y debe saber tambien que los malvados y sin carácter, que intenten por qualquier medio la desunion y la discordia entre estos agentes juntos, son los enemigos de la patria, y merecen el ultimo suplicio. En todas partes y en todos tiempos el tirano de la Francia ha conquistado, mas con sus intrigas que con sus armas; y tratando de hacer la de España, 4 años ha que sostiene un partido frances en Madrid, bien distinto de el del infame causador de nuestros males, y del sucesor à la corona; y seis meses antes de la famosa causa del Escorial, tenia ya espías pagadas y en regla, entre los que se contaba à Mehard, aquel que en los disturbios de Madrid iba á las imprentas, para imprimir papeles denigrativos á la dinastia de los Borbones. Pero no olvidando tampoco Napoleon el objeto interesante de las Américas, envió comisionados

á seducir y comprar los Virreyes, Gobernadores y demas personas, que por la fuerza, ó por su influxo pudiesen dominar el pueblo. En el ultimo año estaba Dalvivar, segundo comandante de Santo Domingo, en Santa Fé de Bogota, disfrazado para este efecto, y tenia orden de distribuir inmensas sumas, para las que llevaba bastantes letras. Allí, reconocido por dos personas que le habian visto antes en su traje ordinario, quiso seducirlas para que fuesen con él á nueva España, en donde aseguraba estar ya á favor de su Emperador muchas autoridades militares; pero no queriendo estas seguirle, marchó con direccion á México, ó á Puerto Rico, en donde es probable que esté ahora, y á donde Napoleon no se habrá descuidado en remitir las inauditas renunciaciones de Bayona. Pero, por si los cruceros ingleses han interceptado estos avisos, están en el puerto de Dunquerque 3 corbetas cargadas de harina con algunos soldados polacos, prontas á darse á la vela para ambas Américas, otras 2 en Lorient para el mismo fin, y el buque la *Mosca* numero 6 en Bayona con destino á las aguas de México. Mas sin embargo de todo, podemos tener alguna esperanza en que nuestras colonias son religiosas y leales, y que no habiendo abandonado en la guerra de sucesion la suerte de su Madre Patria, suceda ahora lo mismo, á pesar de los inmensos recursos de la astuta y perfida politica del gabinete de St. Cloud. Lo sucedido en Puerto Rico asegura lo que habrán hecho en los demas establecimientos españoles. (*Gazeta de Zaragoza N. 77*)

Valladolid 5 de setiembre.

El ejército de Aragon, que habia salido de Zaragoza en seguimiento de los franceses hasta mas allá de Tudela, ha tenido que retroceder á Borja, á causa de que el ejército enemigo, que desde Burgos salió á atacar á aquel por la derecha del Ebro, ascendia á 18 mil hombres.

Reimpresa en Buenos Ayres: Imprenta de Niños Expósitos.



PAPEL POLITICO.

INSERTO EN LA GAZETA MINISTERIAL
de Sevilla del martes 27 de setiembre de 1808.

LAS CONQUISTAS DE NAPOLEON. I. *Emp. of Fr.*

EL metodo constante de que ha usado este usurpador en todas sus conquistas, ha sido expresar los mas vivos deseos por la paz universal, y obligar con sus acciones á las demas potencias á que le declaren la guerra. Estando siempre preparado para hacerla con ventaja, quando los demas gobiernos, seducidos por sus protestaciones, no la han hecho nunca sino obligados y como *de repente*, no es extraño que haya conseguido victorias, de que ha sabido aprovecharse muy bien, á pesar de su decantada moderacion.

Es necesario probar lo que va dicho con los hechos para esto, presentamos el siguiente quadro de sus victorias y conquistas, con expresion de las causas que han provocado las potencias vecinas á la guerra.

No hablaremos de sus primeras campañas en Italia, quando solamente era general, pues en aquella época solo el Directorio era responsable de los acontecimientos politicos; pero no podemos pasar en silencio la invasion de Malta, y la ocupacion del Egipto, que obligó al Gran Señor á declarar la guerra á la Francia: pues aunque estas dos injustisimas operaciones fueron mandadas por el Directorio, él sin embargo contribuyó á ellas en el consejo y la execucion. Bien sabido es quan vivo interes tomó y conserva por la empresa de Egipto; y todos los que lo conocen, saben que esta empresa no ha sido abandonada, sino solamente *diferida*.

Hechas las paces de Luneville y Amiens, prepara en los puertos de Francia una expedicion contra la Ingla-

